

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, miércoles 24 de agosto de 1904

NÚMERO 834

LA PROVEEDORA

DE ANDRES SANDOVAL

Almacén de abarrotes por mayor y menor. Importación directa. Todas las mercaderías llegadas á esta casa son enteramente frescas y á precios los más bajos de la plaza. Lado Sur del Mercado.



EL ACORAZADO
—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos

Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ya llegó de Europa y Estados Unidos el gran surtido de novedades que para mejorar la tienda compró en su viaje actual el señor Romero. Tan conocida es esta casa por la excelencia de sus artículos, que es su mejor recomendación.

LA NUVA FERETERIA DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza

¡ 20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO !

La Guerra Centro Americana

será inevitable, según apuntes que obran en nuestra cartera, si no ocupa Ud. el taller de

Hojalatería y Fontanería

de SANTOS MENDIETA, donde se ofrece y se garantiza los mejores trabajos moderno en todo lo que se relaciona á estos ramos. Precios los más equitativos. Taller frente al antiguo local de la Liga de Obreros, Sur del Teatro Nacional.

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester.....£ 20. 0'0
„ 2ª á Bristol.....„ 15. 0'0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

Vendo mi casa de habitación

en el punto más céntrico de Juan Viñas con un solar de 22 varas de frente por 90 de fondo, cultivado de café y plátano. Para más informes entenderse en Cartago con Aristión Jiménez y en Juan Viñas con su propio dueño.

RAFAEL JIMÉNEZ.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Editor y Administrador,

Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C\$ 1.00

Números sueltos „ 0.05

„ atrasados „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n° 126, Oeste, apartado: n° 86.

“EL DERECHO”

No falta un partido

Debido á la costumbre, mala por cierto, de leer muy pocas veces los periódicos, hasta ayer no había visto un artículo publicado en "La Prensa Libre" del viernes último, y que se titula "Falta un Partido".

A un amigo mío debí el conocer el referido artículo, pues este amigo me dijo: ¿ha visto Ud. la mala fe que trasciende en una publicación del diario que redacta don Roberto Brenes Mesén, en la que se queja de que en Costa Rica no haya un partido netamente de ideas? ¿Pues no ve ese señor que el partido con que sueña hace ya tiempo que está fundado y que se llama Partido Republicano?

Veamos, le dije, antes de poder formar juicio necesito conocer el artículo, y sin más, lo fui á buscar, y á ello se debe el que hoy moleste la atención de los lectores de este diario, con la contestación que me propongo dar á los cargos que el señor Brenes dirige al pueblo de Costa Rica.

Antes de entrar en materia, necesito hacer una aclaración. Conozco de sobra al señor Brenes y puedo asegurar que en sus procedimientos no hay ni sombra de la mala fe que suponía mi amigo; no, lo que hay es que, si bien el erudito escritor tiene grandes cualidades para ser buen periodista: ilustración, galanura en la frase etc., le falta la principal, cual es la de conocer el medio en que vive, las condiciones y circunstancias especiales del momento histórico que atravesamos, le falta conocer, en fin, el país para el que escribe. Esto no es raro. Al señor Brenes le pasa lo que á muchos pensadores de gabinete, quienes sin que la vida real llegue hasta ellos porque no se detienen á examinarla, toman sus lucubraciones por hechos y sobre ellas basan sistemas y apuntan panaceas de resultados indudablemente ciertos si el mal que combaten existiera en otra parte fuera de sus calenturientos cerebros.

Y hecha esta aclaración pasemos adelante.

Dice el señor Brenes: "Un partido de ideas es necesario, y debe

formarse antes que los partidos de personas surjan con todo el descaro de las agitaciones políticas de última hora."

Pero señor mío ¿de dónde sale usted que ignora que desde 1897 se formó en Costa Rica el partido que Ud. pide? Partido que si bien sufrió serios trastornos en 1901 cuando la malhadada transacción, se rehizo pronto, ya depurado de los elementos perniciosos que lo corrompían, fué á las urnas y ha continuado vivo, firme, luchando sin tregua, sin que sean bastantes para enfriarlo los tres años transcurridos desde su última reorganización, aquí en que cualquier movimiento de estos está concluido y olvidado á los tres meses.

¿Y sabe Ud. porqué es que el Partido Republicano permanece incólume y espera con toda tranquilidad el triunfo indubitable que ha de alcanzar en los próximos comicios? Simplemente por que el Partido Republicano es de principios, es de ideas; en él no hay personalismos egoístas, no hay ambiciones bastardas, no se persigue el medro de este ó del otro círculo sino el bienestar de la República.

Y no se nos venga con que mal puede ser un partido de ideas aquel que tiene un Jefe reconocido á quien postula como candidato. El que el Licenciado don Máximo Fernández sea el candidato, no quiere decir que el partido sea formado con la única y exclusiva idea de llevar al señor Fernández al Poder, sean cuales fueren las ideas de este señor, y pudiendo, él después hacer lo que á bien tuviera. No. Como en nuestra organización actual la acción de un Gobierno depende casi exclusivamente de la voluntad del Presidente, el partido tiene que procurar á toda costa llevar á la suprema magistratura á un hombre que encarne las ideas de quienes lo elevan, un hombre probo, ilustrado y que por compromiso solemne adquirido en tantos años de Jefatura, tenga que implantar el día de su advenimiento las reformas y medidas que el partido ha proclamado en su programa.

El estudio de tanto problema, la resolución firme de resolverlos, tiene que ser necesariamente mayor en un hombre que por tanto tiempo ha dirigido un partido político, que en otro que á última hora se le llama y en cuyas inexpertas y sorprendidas manos se le pongan las riendas del Gobierno.

Otro motivo y de trascendencia manifiesta requiere la candidatura declarada en un partido. Sí, como se usó en 1897, se va á la lucha sin un abanderado, los pueblos poco educados todavía para abstracciones de esta índole, tienen que mostrarse forzosa-mente fríos é irresolutos, necesitan la materialización, necesitan

ver el símbolo, y aun dado caso de que la campaña se hiciera con éxito, á la hora de la designación del candidato vendrían necesariamente escisiones mil, pues todas las ambiciones, todas las aspiraciones—somos humanos—que pudiera haber ocultas y adormecidas, saltarían entonces, y en una época tan angustiosa por lo parentoria, que sería de todo punto imposible arreglar en ese corto tiempo las diferencias y solventar las dificultades posibles, lo que vendría á traer en último resultado que el triunfo que ya se veía y quien sabe á costa de cuantas dificultades alcanzado, se espume como miraje engañoso y vaya á caer en manos del más astuto falaz é intrigante.

Mañana continuaremos.

UN PARTIDARIO.

TRABAJADORES

Vosotros, hijos de la tierra, seres buenos, humildes, que os llamáis gañanes; vosotros que la rompéis con la reja del arado y echáis en el surco la simiente de la vida; vosotros que acariciáis la plantita recién nacida, arriando á sus lados el limo bienhechor, humedeciéndola con un hilo de agua que pasa haciendo la rueda; vosotros que segáis las mieses, mondáis el haza con la barra, hacéis leña con el hacha; vosotros estáis acaso pensando, cuando dáis vuestros golpes sobre el tronco, cuando correis la hoz, cuando traéis el agua con el azadón; estáis acaso pensando en la manera como seduciréis á la mujer de vuestro vecino, como hurtaréis la oveja á vuestro amigo, como levantaréis una quimera al inocente? No: la imaginación no se corrompe sino en el ocio: el trabajo libra de la muerte, porque libra de los vicios. Sabíais que los vicios son la muerte? La ociosidad es la fragua de los pecados: manos que nada hacen, se están afilando para el robo. La imaginación bien dirigida, obrando bajo el peso santificador de los buenos pensamientos, es la más brillante de las facultades del hombre: corcel lleno de vida y fuerza, que en noble fuego va saltando y haciendo escarceos por vastos y risueños campos, siempre que un bocado de oro asido á riendas de seda le contenga y le guíe blanda-mente. La imaginación está de continuo trabajando, así en las buenas como en las malas obras: en siendo bueno el objeto, la obra es sublime; en siendo malo, es reprobada. La ociosidad es el lugar desierto adonde se dan cita crímenes y vicios: el trabajo es el padre de las virtudes. . . .

Oh vosotros, hombres modestos, útiles, que os llamáis artesanos, pensáis en mal cuando vuestro cuerpo va y viene sobre el madero, asidos los brazos al cepillo, viendo desaparecer vuestros piés bajo la crespá, olorosa viruta que sobre ellos se amontona? Pensáis en mal cuando estáis levantándoos al firmamento junto con la sagrada torre que va creciendo debajo de vosotros? Pensáis en mal, cuando la fragua gime y chispea á vuestra vista, ardiendo colérica en su avidéz por devorar el fierro? Pensáis en mal cuando alzáis el martillo tiránico y dáis el horrible golpe sobre el demonio que en forma de ascua está ahorrado entre vuestras tenazas? Pensáis en mal cuando aparejáis el telar,

cuando hacéis gemir las tijeras en vuestra mano poderosa, cuando el barro va tomando entre vuestros dedos esas formas graciosas y elegantes que imprimís, criadores mortales, á vuestros utensilios? Si sois malos, no lo sois en cuanto trabajáis. Trabajad de día, y el cansancio será fianza de la noche. El sueñe es otro salvador, siempre que venga en pos de la tarea. El sueñe medido, lícito, necesario, es el amigo más tierno y socorrido que reconocemos: el que está trabajando, no está robando; el que está durmiendo, no está mintiendo ni quitando la mujer al prójimo. Pueblo, trabajad, dormid; todo á su tiempo, todo con medida. . . .

Oh vosotros, hombres hábiles, admirables, que dáis formas humanas, ó más bien divinas, á esa piedra agria de genio que decimos mármol; tenéis acaso el pensamiento puesto en un proyecto de delito, en una bastardía cuando ese cuerpo bruto vuela en astillas por obra del cincel y va saliendo poco á poco un dios ó un hombre grande debajo de vuestras manos? Cuando el triste lienzo empieza á animarse, iluminarse, tocado apenas por ese instrumentito prodigioso q' corre á la paleta, mete la cabeza, como el cisne, en esa fuente de ingenio, toma un baño de inspiración, y vuelve á dar sus toques de poesía en las líneas acompasadas que ya están dando importancia á la humilde tela? Cuando los metales preciosos, vueltos amable cera en vuestras manos, cobran vida, sintiéndose animados por el rayo de inteligencia que les habéis puesto de alma en las entrañas? Cuando acomodáis las ruedas debajo de las cuales yace á su pesar el tiempo, sujeto á una pesita ruin que le tiraniza y desmenuza, como burlándose de la cosa mayor y más inexplicable que contiene el universo? Oh vosotros los estatuarios, los pintores, los relojeros, artistas maravillosos que tenéis el pensamiento absorbido por el Dios de vuestras artes, el Dios del trabajo, vosotros os halláis menos dispuestos al crimen, á los vicios, que esos infortunados cuya ocupación es la ociosidad, cuyo timbre, la insignificancia.

JUAN MONTALVO.

EL NAPOLEON AMARILLO

Cuando he leído en estos días la noticia de la guerra y el ataque de la flota rusa, me he acordado de una narración que yo quise escribir antes sobre el peligro amarillo y q' ha quedado en estado de proyecto: el Napoleón amarillo.

Era un sueño; pero la guerra actual nos manifiesta que podrá ser un día una realidad, el día en que las hormiguitas color de oro, se ligen todas contra la vieja Europa.

El Napoleón amarillo nació en China, la noche de una derrota que los europeos habían infligido á los celestes.

Muy niño, había oído á su padre, un mandarín letrado, hablarle de un hombre extraordinario que sometió en otro tiempo á toda la Europa de los bárbaros de Occidente. Y el niño chino, al soñar en los relatos de su padre, había dicho: "Yo seré el Napoleón amarillo."

El niño fué á Europa, convertido en hombre. Había trabajado, había aprendido, había dedicado su idea fija y su fortuna á estudiar, y de regreso á su país, había despertado en el pueblo de China, acostumbrado á las invasiones, la idea de patria y el culto de las virtudes militares. Transformó el armamento.

Y, una rebelión enorme y pululante—como las sublevaciones chinas,—una rebelión que sacudía á la vieja China de su letargo, le permitía demostrar por el hecho brutal los progresos realizados por el ejército chino, regularizado y disciplinado bajo su dirección.

Aplastaba á los insurrectos, y jefe militar de millones de hombres, destronaba al viejo Emperador aletargado en su trono de Pekín; y como Bonaparte, se hacía consagrar Emperador.

Entonces, el Napoleón del Asia, quería llegar á ser Rey de la tierra. Admirable táctico, sabiendo manejar la dinamita, los ferrocarriles y el valor humano, soñaba con agrupar todos los pueblos del Asia en un inmenso imperio y arrojarlos en seguida á la conquista del mundo.

Se anexaba el Tonkín y el Anam, se apoderaba de Siam y de las islas de la sonda, sacudía á las Indias de su letargo, y ayudado por los cipayos que se habían sublevado, expulsaba á los ingleses; en el Norte, penetraba en Siberia, inundado con sus millones de soldados amarillos el Imperio de los Czares, mientras que sus buques, sus acorazados, después de haber franqueado el Mar Rojo y bombardeado á Alejandría, asolaban las costas de Italia y de Francia.

La Europa entera se había ligado contra el peligro común; pero el depósito inagotable del Asia derramaba sobre ella, sin cesar, metódicamente sus millones y millones de soldados amarillos.

Las llanuras de Rusia y Alemania habían sido inundadas por este torrente de hombres, y de victoria en victoria, de capital en capital, el Hijo del Cielo; omnipotente, llegaba un día al Palacio de las Tullerías, al Palacio de Napoleón de que le habían hablado antes.

Ya no había Europa. Sólo había el Napoleón amarillo. Y él reinaba. La Emperatriz procedente de Pekín, había desfilarado por todas las calles de París, delante de lo que quedaba de parisiense—raza casi desaparecida.

Y los años pasaban. La tierra entera no estaba conquistada. Quedaban en sus grandes territorios, y allí justamente las poblaciones se agitaban en pos de un Madhi que había conquistado ya una parte de Africa.

Soñaba todavía con expediciones lejanas el Napoleón amarillo, é impulsaba sus armamentos, pasaba revistas, cuando una noticia telegráfica le comunicaba que los negros habían expulsado á sus tropas de Argelia, pasado el Mediterráneo y que el Madhi había desembarcado en Marsella.

Entonces el Napoleón amarillo movilizaba su ejército, y ahora la invasión amarilla tenía que luchar contra la invasión negra; la formidable Africa desbordada sobre el viejo mundo.

Esto no es más que un cuento: no es sino un sueño y un mal sueño, una visión macabra del año 20,000. Pero no por eso dejo de pensar en esa narración que yo quería escribir y que no escribiré jamás, al ver desarrollarse delante de mí ese duelo sangriento de la Rusia y del Japón, de la Europa y del Asia, esa guerra que yo creía lejana y que se efectúa en el momento mismo en que escribo estas líneas.

JULES CLARETIE

LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son IDEAL por el nombre y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASÉS de todos los colores y se seguirá poniendo de moda todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

EMILIO ARTAVIA

Correspondencias

El Diputado Guido y la política

En "El Pacífico" n.º 963 aparece publicada una carta de don Agustín Guido, en la cual entre otras cosas dice:

"Después de las elecciones de 8 de diciembre y 13 de marzo en que varios electores abandonaron al amigo que CON SU SOLO ESFUERZO les condujo al Triunfo en la campaña política de 1902, me decidí á retirarme de los asuntos políticos de esta localidad".

Como lo dicho por el señor Guido es mucho decir; el que esto escribe aunque republicano, quiere ser consecuente y aclarar eso de SU SOLO ESFUERZO consignado publicamente por el señor Guido.

En la campaña política de 1902 á favor del señor Esquivel tomaron parte activa, Melisandro Alvarado, Carlos Huete, Pablo Angulo, Martín Castillo, los Canessa y otros en aquello de la propaganda privada, y si bien es cierto que el señor Guido en su carácter de Presidente de la Liga de Obreros dirigía la palabra al partido, todas las noches, también lo es, que lo hacían Celso Ortega, Miguel Veliz, Eduardo de la Guardia, S. Jaramillo y nadie más que recordemos; luego, entonces no ha sido sólo del señor Guido el esfuerzo, y este señor al negarlo comete una ingratitud con sus compañeros de lucha, así como lo ha cometido don Ascensión con todos ellos, debido no hay duda á las intrigas de los que hoy mandan aquí, siendo una doble injusticia tratándose entre estos de algunos que son padres de familia y que en este Gobierno han sido y son objeto de las persecuciones de los que mandan la Comarca

En honor de esos amigos, víctimas de los que surgieron SIN ESFUERZO es que escribimos estas líneas para que si han pasado desapercibidas las frases del señor Guido, las anoten para lo porvenir, y para que ahora que se hace activa propaganda á favor de cierto Ministro cuyos parientes llevan aquí la batuta, no vuelvan á ser incautos y á servir nuevamente de instrumento para que los que nada han hecho por ellos sigan añanzados; antes al contrario, se preparen, para en la próxima lucha contrarrestar á sus desenfadadas ambiciones.

Y tomad esa lección los Conessa, Castillo Veliz y demás republicanos que nos dejásteis abandonados el campo para abrazar la transacción, por que si aunque es cierto que algunos de vosotros no necesitáis nada de este Gobierno, debéis reconocer que al desairar á vuestros compañeros que algo necesitaban, os desairaron á vosotros mismos, y no creáis que los republicanos os guardamos ningún rencor; antes al contrario, os conocemos lo bastante para esperar que á la hora llegada volveréis á nuestras filas, y os abrazaremos como hermanos, compartiendo con vosotros sin egoísmo de ninguna especie, cualquier cosa que nos toque: ya sea el triunfo ó la derrota.

UN REPUBLICANO.

Puntarenas, agosto 21 de 1904.

ECOS DE HEREDIA

Señor Editor de EL DERECHO

San José.

De las muchas y modernas curiosidades que nos damos en esta el placer

de ver en práctica por los muy conocidos *Fundadores de la República* de 1901, vamos dar á la luz algunas para experiencia y solaz de los artesanos y ciudadanos independientes:

Propaganda cómica en favor del candidato futuro más inteligente, que estos últimos días exhibió en "La Patria", que en paz descanse, un señor Guerrero; valiéndose para esto de intrigas, pues á más de querer hacer creer á la gente sencilla que nuestro querido Jefe el Lic. don Máximo Fernández, ya no es candidato del Gran Partido Republicano, se atreven á asegurar que el Presidente de la Directiva Republicana de esta ciudad se ha separado del republicanismo.

¡¡Recomendable conducta!!

—Penitenciado con cinco días de arresto fué el músico de banda don Federico Fernández por haber firmado una manifestación pública en favor del actual cura, sin el previo consentimiento de su jefe, quien lo sentenció á ocho días; pero de orden superior lo pusieron en libertad á los cinco.

—En días pasados vimos á empleados firmar cupones en "Páginas Ilustradas" en favor del actual Ministro de la Guerra; sin que hasta hoy hayamos sabido que alguien haya sido castigado por dicha manifestación.

¡Oh disciplina!

—El domingo 31 del pasado estando bastante *achispado* ó ebrio cierto jefe militar en uno de los salones de "La Eureka" y habiendo cometido, ese jefe un escándalo, el dependiente ordenó á la policía sacarlo de allí y ésta lo intimó á que saliera; rehusó obedecer. Se puso en conocimiento del primer Comandante de Policía el escándalo ocurrido y por todo proceder contestó que lo de.....N.

¿Qué tal si hubiera sido un *neo* el de semejante escándalo? ¿á donde hubiera ido á parar?

¡Oh la posición!

—Con motivo de los grandes adelantos materiales hechos en el cuartel, hemos visto trabajando á ciertos individuos de tropa.

Los dispensarán del servicio nocturno por semejantes faenas? ¿ó lo harán *ad honorem*?

Mucho ojo señor Ministro.

—Un día de éstos, el policía n.º 20, cometió el abuso de retirar del mercado á un honrado artesano, de puro antojo. Eso de ninguna manera es buen cumplimiento.

Sería bueno que no les dieran de alta de policía, á personas que no comprenden su deber.

En mi próxima le mandaré unas *cositas que chocan*.

ANGEL DE LA PAZ.

CRONICA

Ornato

Ya que algunas noches se efectúan las retretas en el Parque Central y que el público tiene que asistir á ellas por falta de otra diversión, sería conveniente que se arreglaran los pasillos que dan vuelta á la manzana, de manera que pueda traficarse con comodidad,—particularmente cuando ha llovido,—sin perjuicio de lastimarse los callos ó lizarse un tobillo en una de esas honduras y pedregales que existen, además de la oscuridad que hay en muchos trechos.

Estos son casos minuciosos de q' la prensa debe llamar la atención, para comodidad y ornato público.

A propósito de retretas, llamamos la atención

de quien corresponda, para que los recreos se ejecuten los jueves en el Parque Central, y los domingos en el Morazán, pues en estos días, sin necesidad de música, se reúne gran número de personas en el Morazán, y con mayor razón, tratándose de ejecutar los recreos en dicho parque.

Un juego de muebles

Para uno que quiera casarse y que no le cueste mucho el juego de muebles para sala, aproveche la ocasión de comprar éste por la mitad de su precio.

En esta oficina informarán

De Puntarenas

Nos comunican que la maligna tos ferina que allí había sentado sus reales va desapareciendo. No podemos menos que congratularnos por nuestros amigos puntarenenses y felicitarlos por el buen estado sanitario que se va presentando.

El Gremio de Zapateros

aplazó la reunión que debía verificarse anoche, por motivo de encontrarse ausente el digno Tesorero de esa asociación, don José M. Frutos, por quien tiene especial aprecio, y se acordó efectuarla cuando dicho señor regrese á esta ciudad.

Imprenta Nacional

Don Gerardo Matamoros ha sido nombrado, por acuerdo ayer, Director de la Imprenta Nacional.

Algunos empleados de dicho establecimiento esperan que el señor Matamoros hará algo en beneficio del personal, otros dicen que nada bueno pueden esperar, porque ese puesto debía de ser desempeñado por persona por lo menos algo entendida en el ramo. En fin, no sabemos á punto fijo si el Gobierno ha hecho ó no una buena elección en el señor Matamoros. El tiempo lo dirá.

Se acabaron

las calenturas, la malaria desapareció, el paludismo, por rebelde que sea es combatido con éxito por las píldoras blancas y negras Lo Violeta.

Maroma

Parece que tres ó cuatro artistas acróbatas, piensan formar una sociedad de aficionados en el mismo ramo, para dar, después de uno ó dos meses de ensayo, funciones en esta capital y en algunos otros lugares de la República.

Esto vale la pena de aplaudir, pues con el tiempo ya no vamos á necesitar de compañías extranjeras, porque tendremos artistas de teatro y de circo.

¡Bien por el arte nacional de Costa Rica.

A nuestros Agentes

Suplicamos á nuestros Agentes morosos se sirvan enviar los fondos que adeudan á esta Empresa, á la mayor brevedad posible.

Ya lo saben, pues, cuidado con las consecuencias de la morosidad.

Esta noche

se unirán en lazo matrimonial el joven español don José Tomás con la simpática señorita Caridad Boza. Eterna luna de miel le deseamos á la apreciable pareja.

Nuestro querido amigo

don Pablo Casafont y señora, han tenido la dicha de ver aumentarse su hogar con un precioso chiquitín. Vayan para los queridos papás las más sinceras felicitaciones.

Un número

considerable de menores de edad se divierten todas las noches en jugar billar en la pulpería "La Serpentina"; sería bueno que la policía se diera varias vueltecitas todas las noches por ese lugar.

La famosa panadería **EL GALLITO** De precios sin competencia

actualmente expende al por mayor y menudeo, acabado de llegar del exterior: Harina, Maíz, Azúcar, Manteca, Café, Arroz, Leche condensada, Papel Mariposa de fumar y todos los demás artículos de primera necesidad y á los precios más bajos. En esta misma casa se vende un billar de lo mejor que ha venido al país.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT C^o empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

➡ Pídase la tarifa de precios ➡

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana que termina el día 27 de Agosto de 1904.

Salidas

Vapor ALPS	(en la mañana)	para Nueva Orleans...	Jueves
— MIAMI	Id	„ Manchester.....	Viernes
— BELVERNON	Id	„ Nueva Orleans...	Sábado

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Salvavidas
para **Dispépticos**

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7

SONDULIN

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los estudiantes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo. "El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo". SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:
1. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras con lustre de charol. EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente. EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA

BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O, esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene al pais, NORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

Ramón Soto H.

DICCIONARIO GEOGRAFICO de COSTA RICA

Se vende á Cr. 200 elejemplar

San José	Almacén Escolar	Grecia	Peralta Hermanos
—	Iglesias Hermanos	Liberia	Rafael Rivera
—	Gustavo J. Redilla, H.	Limón	New Cash Store
—	Antonio Font	Puntarenas	Miguel H. Céspedes
Alajuela	Juan V. Acosta	Sto. Domingo	
Cartago	Angel M. Sánchez	de Heredia	Domingo Chacón
Heredia	Luis R. Torres	Naranjo	Mariano Castro U.
S. Ramón	Acosta Hermanos	Atenas	Ramón Rodríguez U.
		Palmares	Mario Urpi

La Agencia general para las ventas por diez ó más ejemplares con el 15 o/o de descuento se halla en la Imprenta y Papelería de Avelino Alsiná.

Se envía al exterior, franco de porte y certificado, á la persona que envíe un giro postal, letra ó billete por valor de un peso oro americano ó cinco francos cincuenta céntimos á

F. F. NORIEGA.—Alajuela.

LOS CONOCIDOS sombrereros

Juan Zúñiga y Hno., han trasladado su taller 100 varas al Este de donde antes estaba. Con ese motivo han mejorado al servicio y ofrecen satisfacer el gusto más ansajizado.

LA BARRANCA

Fábrica de jabores de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

TIPO GRAFIA DE "EL DERECHO"



HABIENDO SIDO RECHAZADA por el Congreso la solicitud que presentamos, rogando el aumento de derechos de aduana de las Aguas de Florida extranjeras para favorecer la "Extra Fina de Tásies" como industria inmejorable en el país, hemos decidido rebajar los precios hasta donde hermanamente nos es posible, invitando por este medio al público á que pruebe nuestra virtuosa "Agua Tásies" siquiera por el ahorro (35 céntimos en botella, y 15 en cuarta,) seguros como estamos, de que, después de probada será gustosamente aceptada, por sus magnificas condiciones higiénicas y medicinales, excepcionando nuestra "Agua de Florida" de la rutina inconsciente acaso, de suponer sin investigar que sólo lo que nos viene del extranjero es lo legítimo y lo bueno, rechazando industrias honrosas en cualquier país europeo, como la nuestra, sin ver el perjuicio del bolsillo en particular, ni del bien del país en general. Usese el "Agua de Florida Extra-Fina de Tásies" en cuantas aplicaciones acostumbraban con las extranjeras, y además en las muchas más que el público ignora y van detalladas en el prospecto que en cada botella acompaña, y se convencerá de los asombrosos méritos que encierra nuestra "Agua de Florida" sobre todas; nada cuesta probar con imparcialidad y buena fé. En todas las pulperías y en los almacenes siguientes véndese el "Agua de Florida" de Tásies al por mayor y al detal.

La Mascota, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann & C^a, y La Gran Vía.

Precios: botella, docena.
Tamaño grande € 1.15 € 10.50
" cuarto " 0.35 " 3.25
" pequeño " 0.25 " 2.25

Especial, triple concentrada " 2.00 " 18.00
Ordenes—Apartado no. 153.—J. TÁSIES D.